

EL BALLEAR

DIARIO DE LA TARDE.

Redaccion y Administracion: Union 15.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año V.

Palma Mártes 13 de Abril de 1886.

Núm. 1264.

VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 3 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 8 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

FERRO-CARRILES.

Servicio de trenes.—De Palma a Manacor y La Puebla 7'30 mañana, 2 y 4'30 (m.) t.—De Manacor a Palma 3 (m.), 7'30 m., y 5'45 t.—De La Puebla a Palma, 7'55 mañana y 5'55 t.—De La Puebla a Manacor, 7'30 m. y 5'45 tarde.—Tren periódico.—Días de mercado en Inca.—De Inca a Palma, 2 tarde.

LOS INCENDIOS DE ROUX.

AVERIGUACIONES.

Las investigaciones que se están llevando a cabo sobre los acontecimientos socialistas en Bélgica demuestran que los incendios de Roux y de Charleroi fueron aconsejados por la envidia y otras malas pasiones, con las cuales nada tiene que ver la equidad en el trabajo y en el provecho de que los socialistas alardean.

Un ilustrado corresponsal del *Figaro* ha sometido M. Bondoux, el dueño de la fábrica incendiada más importante, a un interrogatorio, que está conforme con las averiguaciones oficiales, y que arroja mucha luz sobre la naturaleza de aquellos hechos vituperables.

He aquí lo más importante de ese interrogatorio.

—¿Habeis construido la fábrica de Jument (incendiada) hace tres años?

—Apenas. Era un establecimiento modelo. Todos los perfeccionamientos que era posible utilizar en la fabricacion de vidrios blancos y coloreados los reuní allí.

—¿Qué capital representaba?

—Dos millones quinientos mil francos.

—¿Cuánto negocio hacia anualmente?

—Tres millones.

—Y antes, ¿a cuánto ascendía el valor de lo fabricado?

—A 500.000 francos.

—De modo que, incontestablemente, con vuestra nueva fábrica realizasteis de un solo golpe un gran negocio?

—Cierto.

—¿En detrimento de cuáles otras fábricas del país menos bien montadas que la vuestra?

—De ninguna.

—¿A cuántos obreros dabais ocupacion? ¿Cuál era su salario por término medio?

—Ocupaba a 950 obreros, cifra exacta. La distribuía de esta manera; 112 obreros sopladores que ganaban cada uno, segun su habilidad, de 400 a 1.400 francos mensuales, ó sea de 5.000 a 17.000 francos anuales; 112 muchachos ayudantes de los obreros sopladores, que ganaban de 160 a 175 francos mensuales; 50 obreros extensores que ganaban de 180 a 220 francos mensuales; 50 cortadores que ganaban de 120 a 145 francos mensuales, y, por último, una multitud de obreros accesorios, cuyo salario no ascendía nunca a menos de 100 francos mensuales. Seguro que no hay semejantes salarios en París. De manera que desde el primero hasta el último yo empleaba gentes cuyo salario empezaban en 1.200 francos anuales *minimum* (y eran los principiantes), y acababan en 17.000, 18.000 y 20.000 francos anuales. No creo que haya en el mundo entero muchos obreros tan favorecidos como estos.

—En efecto. ¿Y qué horas de trabajo se exigían a estos obreros?

—Esto quizás le asombre más todavía. El trabajo en la fábrica estaba organizado de tal modo, que habia que hacer 24 operaciones manuales. Cada una de estas operaciones duraba nueve horas. De manera que los sopladores y sus ayudantes, por ejemplo, trabajaban durante el mes 24 veces nueve horas. Los operarios exteriores trabajaban doce horas de cada treinta y seis.

—¿Es decir, un día de cada tres, ó diez días de cada treinta.

—Exactamente.

—¿La introduccion de los hornos redondos, ha disminuido en vuestra fábrica el número de obreros?

—De ningún modo. El horno redon-

do, cuyo inventor es Williams Siemens, no ahorra ningún obrero. Al contrario, facilita el trabajo continuado, sin aguardar, como con otros sistemas, las modificaciones necesarias en la temperatura de los hornos. Es un admirable invento, porque cosa rara, satisface a todo el mundo: al patron que lo instala, y al obrero que trabaja en él.

—¿Cuántos hornos de los antiguos representan cada horno de los nuevos.

—Diez.

—¿Cuál es el personal necesario para cada horno de los antiguos?

Seis sopladores, seis ayudantes y 28 auxiliares de distintas clases: 40.

—¿Cuántos hornos de los antiguos habia en Charleroi, antes que edificaseis el vuestro por el modelo nuevo?

—Ciento cuarenta y cinco pertenecientes a pequeños industriales.

—¿Cuántos quedan?

—Un centenar; algunos apagados.

Después M. Bandoux contó al corresponsal del *Figaro* la escena del incendio, que las bandas de mineros llegaron dirigidas por industriales vidriosos muy conocidos en el país, que una columna de treinta lanceros consiguió poner en fuga a los bandidos, cuando apenas habia empezado su obra de destrucción, y que no tiene explicacion cómo estos lanceros abandonaron enseguida la fábrica dando lugar a que los anarquistas volvieran a completar su obra con más saña.

Los móviles de esta conducta de los lanceros, está en vuelta todavía en el misterio, y seria grave el que se confirmara la sospecha de que la fuerza pública andaba en inteligencia con los socialistas.

Habló también Mr. Bandoux de un obrero, soplador de su fábrica, que ganaba 24.000 francos anuales, (casi el sueldo de un ministro en España) y al preguntarle el corresponsal cómo no tenia confianza en que le hubiese salvado la fábrica de todo ataque los obreros a quienes les daba tales sueldos contestó:

—Porque los obreros son así. Quiere usted serles útil, mostrarse con ellos compasivo y generoso, subirles el salario y disminuirles el trabajo en proporciones que pocas gentes sospechan, y no adelanta nada. No por esto estarán agradecido. Creen que es de derecho y que todo lo que Vd. haga lo hace por deber. Ha sido esta una leccion ruda.

LA MONEDA UNIVERSAL.

No deja de ser curioso el medio propuesto por Mr. Chevassus para acabar con la eterna cuestion monetaria.

Dice que uno de los motivos que mantiene la depreciacion de la plata es la incomodidad de su peso. Todo el mundo quiere oro, sobre todo cuando se viaja, y es indudable que desde la existencia de los ferro-carriles la poblacion viajera es inmensa.

A consecuencia de esta observacion propone lo siguiente:

Que las naciones se pongan de acuerdo mediante un convenio para acuñar en adelante la plata en lingotes de determinado peso y ley uniforme, con un fin internacional comun, constituyendo este sistema un monopolio de los gobiernos aliados convenientemente intervenido por una comision compuesta de representantes de los países convenidos facultada para emitir para la circulacion corriente, en representacion de las barras, un simbolo de crédito que reprodujese todas las indicaciones estampadas en los lingotes, pudiendo los que pose-

yesen un documento equivalente a un lingote pedir la consignacion de este mediante una pequeña indemnizacion.

Los documentos emitidos deberian ser considerados como moneda legal en todos los países convenidos, y al espirar el tratado, cada gobierno estará obligado a cambiar por oro las barras de plata que hubiera acuñado.

De esta manera, los certificados internacionales evitarian el transporte de la moneda metálica y restablecerian el equilibrio de los cambios. Se ahorrarian los gastos del movimiento monetario de plata, se favorecerian las emisiones de empréstitos y los viajeros dispondrian de una moneda cómoda, libres ya de las pérdidas que experimentan en los cambios.

Cree Mr. Chevassus que con este sistema, para el cual las barras deberian estar en relacion de 1 a 15 y 1/2 con el oro, los dos metales llegarían a ponerse a la par, en cuyo caso los certificados internacionales se admitirian hasta en las naciones que no hubieran firmado el convenio.

Este sistema va a dar lugar a controversias y discusiones que estudiaremos con interés. Debemos recordar que ya en 1881 se propuso en la Conferencia monetaria bajo otra forma, y entonces no hizo fortuna. Quizá a medida que se perfeccione el pensamiento podrá hacerse práctico; pero será difícil que para su madurez se venzan resistencias y se obtenga unánime acuerdo internacional, al menos tan inmediato como lo espera el autor del pensamiento.

LOS VIAJES EN FERRO-CARRIL.

Seguridad del viajero.

El asesinato del prefecto Mr. Barrême, cometido en un vagon de primera clase, y que tanto conmovió a la Francia entera, ha venido a resucitar los estudios para asegurar la vida de las personas en los trenes.

El ministro de Obras públicas de la nacion vecina ha nombrado una comision especial para estudiar el medio de proteger a los viajeros contra cualquier ataque a mano armada de que puedan ser víctimas. El problema ofrece bastantes dificultades, porque los botones timbres de aviso que hoy se usan, son de utilidad ilusoria; los cristales movibles ó fijos tienen sus ventajas, pero en caso de accidente pueden ser insuficientes ó peligrosos, y siempre son desagradables a los viajeros.

Mr. J. Armengaud, consejero municipal de París é individuo de la Comision, ha sometido al examen de la Sociedad de ingenieros civiles un nuevo método. Hasta ahora los sistemas empleados han exigido el concurso activo del viajero. Es preciso que oprima un boton ó que rompa un cristal para que suene el timbre, lo cual es fácil realizar en caso de una acometida repentina. El método de Mr. Armengaud se reduce a que tenga aviso el jefe del tren, sin intervencion de los viajeros, de cualquier incidente anormal que pueda ocurrir en el interior de los coches. En una palabra, quiere aplicar a todos ellos el oído del agente, de modo que al menor llamamiento, al mas pequeño grito alarma esté sobreaviso y acuda inmediatamente a prestar auxilio.

Mr. Armengaud quiere servirse del teléfono. En efecto; en cada coche habrá uno oculto y en comunicacion con el compartimiento del jefe del tren. Este tiene constantemente al oído dos pequeños receptores, y los aparatos se hallan dispuestos de modo que solo se oigan las palabras pronunciadas en voz alta y los ruidos fuertes. Aun hay mas;

cualquier grito pidiendo socorro hace sonar varios timbres en el compartimiento del jefe del tren, de modo que éste no puede pretender que no ha tenido aviso a tiempo.

El sistema se va a ensayar en vagones de la Compañía del Norte de Francia con la cooperacion de Mr. Banderli, ingeniero del material, y Mr. Berthon, director de la Sociedad general de Teléfonos.

Pronto se sabrá prácticamente a qué atenerse en el particular.

OTRO PASO EN LA TELEGRAFIA.

Aun no hemos llegado, ni con mucho al límite de las maravillas que nos promete la electricidad. Desde hace algun tiempo se ensaya en la Administracion de telégrafos de Francia un aparato muy curioso, el esteno-telégrafo, mediante el cual se transmiten los telegramas con rapidez desconocida hasta ahora. A pesar de las combinaciones mas ingeniosas de las transmisiones simultáneas y múltiples por un mismo hilo, sucede con frecuencia en las grandes líneas que no pueden enviarse los telegramas con la prontitud que fuera de desear; es necesario esperar turno, lo que suele ocasionar perjuicios al comercio. También sucede que varios idiomas exigen para cada palabra muchas letras inútiles, y la correccion gramatical cuesta cara en la telegrafia. El volapük seria ventajoso si no se hubiera encontrado algo mejor todavía. ¿Por que no telegrafiar en estilo estenográfico? ¿Cuánto tiempo se ganaria y cuánta mayor sencillez!

Hace cinco años dió mucho que hablar una máquina estenográfica inventada por Mr. Michela. La máquina en cuestion funcionaba é imprimía discursos a su manera. Cada palabra puede descomponerse en sonidos fonéticos, y estos sonidos pueden representarse gráficamente por las combinaciones de un pequeño número de signos diferentes. La máquina reproducia estos sonidos en caracteres estenográficos.

El mecanismo es muy sencillo, componiéndose de un teclado de 20 teclas y 20 agujas. Se toca la tecla correspondiente al sonido que se quiere indicar, a la aguja funciona marcando en relieve el signo que representa este sonido sobre una tira de papel puesta en movimiento por un aparato de relojería. Con tal procedimiento se obtiene la representacion gráfica de las silabas de cualquier idioma en forma de caracteres agrupados sobre el papel en líneas horizontales. Aprender a leer estas tiras de papel se logra en quince días. El uso del teclado es más complicado y requiere más tiempo. En cinco meses se puede aprender a estenografiar 150 palabras por minuto y 200 en ocho meses. La máquina estenográfica Michela fué encargada en las oficinas de la Cámara de representantes del Senado y del municipio; más nadie ha vuelto a cuidarse de ella despues.

Un ingeniero, Mr. A. Cassagnes, comprendió el partido que podía sacarse de dicho mecanismo, pensando que puesto que imprime estenográficamente, no habia razon para que no se tocara teclado en París, por ejemplo, y que el hilo telegráfico pusiese en movimiento en Lyon las agujas impresoras. De esta manera descubrió Mr. A. Cassagnes la estenografia telegráfica. Cinco años ha tardado en dar forma práctica a su pensamiento; pero hoy puede decirse que ha dotado a Francia de un aparato de transmision de un poder extraordinario.

Se necesitan 20 agujas para imprimir los caracteres, y al principio se temió

que fuesen necesarios 20 hilos telegráficos para que funcionasen, lo que hubiera hecho el sistema impracticable. Mas nada de eso. Con ayuda de un instrumento ya usado en telegrafía, los 20 impresores mecánicos trabajan sobre un mismo hilo. Se pueden reunir hasta tres teclados, lo que triplica el trabajo estenográfico, que puede hacerse siempre por un solo hilo. La rapidez que se obtiene es extremada.

El 20 de enero último se hicieron pruebas que dieron buen resultado del esteno-telegrafo entre París y Lille por Chalons, Bar-le-Duc, Nancy y Meciéres. Distancia, 770 kilómetros.

Con un aparato de dos teclados se pueden transmitir 15.000 palabras por hora por las líneas francesas París Marsella, 803 kilómetros.

Con un aparato de tres teclados y perforadores mecánicos se podrán transmitir, bien sea en una misma dirección, en dos opuestas ó en varias, hasta 400 palabras por minuto, ó sean 24.000 por hora 24.000 palabras equivalen á 10 columnas del *Times* y á 20 del *Journal des Debats*.

Con el esteno-telegrafo se podrían rebajar las tarifas de trasmisión y evitar la acumulacion de despachos en las principales líneas.

CORREO DE FILIPINAS.

Al día 6 de Marzo alcanzan las últimas noticias que nos comunican los periódicos recibidos hoy:

El día 4 ascendía á 127.000 duros lo recaudado para el buque de guerra *Filipinas*.

—En los últimos días de Febrero se inauguró en Manila una fábrica de hielo, siendo bautizada por el arzobispo.

El general Terreros asistió al acto acompañado de gran número de autoridades civiles y militares.

—Un conato de incendio estuvo á punto de originar numerosas desgracias en el teatro Filipino de Manila el día 1.º de Marzo.

Afortunadamente la calma se restableció pronto, el fuego fué sofocado en los primeros momentos y el teatro fué desalojado con el mayor orden.

—Los periódicos de Manila dan minuciosos detalles del desgraciado suceso de Río Grande de Mindanao, que ya conocen nuestros lectores.

CONSEJO DE MINISTROS.

En el celebrado anoche bajo la presidencia del Sr. Sagasta, el señor ministro de Ultramar sometió á la consideracion de sus compañeros los proyectos que viene estudiando respecto del estado económico de la gran Antilla y las reformas que es preciso llevar á Puerto-Rico y también á Filipinas.

Relacionados dichos proyectos con la necesidad imperiosa de atender á la Deuda del Tesoro de Cuba, guardaron los ministros la natural reserva; pero de sus indicaciones se deduce que el señor Gamazo se propone presentar un plan completo de medidas económicas y administrativas que han de dirigirse á unificar y garantizar la Deuda de aquella isla, á reforzar su presupuesto de ingresos y á organizar la administracion y los servicios públicos.

Por su parte, el Sr. Montero Rios presentó un estado completo de la enseñanza oficial, entregada hoy á los ayuntamientos y diputaciones.

Como la cultura en España no adelanta un paso entregada á estas corporaciones, el señor ministro de Fomento para poner remedio á este mal, propone se encargue el Estado del sostenimiento de la primera y segunda enseñanza, para lo cual se hará cargo de los recargos del 5 por 100 sobre las contribuciones que vienen cobrando los ayuntamientos y diputaciones con destino á las atenciones de instrucción pública.

El proyecto del ministro de Fomento, que es muy completo, mereció la aprobacion de sus compañeros.

EXPORTACION DE VINOS.

La estacion de Port-Bou publica los siguientes datos relativos á la exportacion de nuestros vinos por aquel punto.

Expediciones del 28 de Marzo al 3 de Abril de 1886.

Para París, 65.670 kilogramos; Burdeos 75.750; Cete, 631.703; varios des-

tinios, 717.067.—Total, 1.490.190 kilogramos.

ENTRE CARLISTAS.

Se han roto de nuevo las hostilidades entre *El Siglo Futuro* y *La Fé*.

Las ostensibles deferencias que á *La Fé* guarda el jefe del partido carlista, Sr. Navarro Villoslada, han hecho perder la calma á *El Siglo Futuro*, hasta el punto que anoche la emprende con mal contenida saña contra su favorecido correligionario, infringiendo para ello las terminantes órdenes dictadas por el señor Villoslada.

A consecuencia de este hecho, muy comentado entre los carlistas, se espera que D. Carlos desautorizará públicamente por su rebeldía á *El Siglo Futuro*.

ECOS DE MADRID.

El último duque de Pastrana.—Su necrología.—Frase justa.—De otros asuntos.—Noticias varias.—Matrimonios.—El mundo al revés.—La mano de un hombre perdida por una dama.—El beneficio del maestro Perez.—*Perecito*.—Sarasate.—El gran Paganini.

Siguiendo la antigua costumbre de su ilustre casa, la duquesa viuda de Pastrana acaba de hacer imprimir el acta notarial de los funerales y sepelio de su inolvidable esposo en la iglesia y panteon de la villa de Pastrana.

Es imposible leer sin profunda emocion el relato de aquel acto solemne, consagrado al preclaro varon, al insigne magnate, que durante su larga estancia en el mundo dió tantos ejemplos de valor virtud y caridad.

Gran parte de su rico patrimonio lo dedicó á fundar institutos piadosos, en los que el desvalimiento halla socorro y la miseria alivio: amigo también de las artes, la célebre galería de pinturas de su palacio de Madrid es prueba elocuente de su ilustrada y perseverante proteccion al mérito; en él, atestiguan la nobleza y elevacion de sus sentimientos.

Al acta á que nos referimos, acompaña la necrología del egregio personaje, escrita por nuestro compañero en la prensa D. Mariano Guillén, redactor de *La Epoca*, en que se hace plena y completa justicia á sus cualidades de hombre público y privado, enumerando los principales rasgos de una existencia digna de sus progenitores y del hombre que heredó de ellos.

Otro prócer que ha descendido también poco há al sepulcro, decia hablando del duque de Pastrana, su deudo y amigo, que era el último caballero de la Edad Media.

A este elogio, hecho en vida, nos asociamos nosotros despues de la muerte del que no olvidarán nunca cuantos se honraron con su amistoso trato.

La situacion del general Urbina, que inspira vivo interés en esta corte, mejorado algo durante las últimas veinticuatro horas. La fiebre ha desaparecido, y merced á la robusta naturaleza del ilustre octogenario, el estado general es satisfactorio, abrigándose esperanzas de su salvacion.

Los facultativos Vidal y Ledesma que le asisten, no se han atrevido, sin embargo, por la avanzada edad del doliente, y sus consecuencias naturales, á practicar la reduccion de la doble fractura del brazo, fiándola al tiempo.

Otro veterano de nuestro ejército, el marqués de Baroja, continúa en gravísimo estado, habiéndosele administrado los últimos sacramentos, que asimismo recibió dias atrás el Sr. D. Javier de Arcos, cuya enfermedad no permite alimentar ilusiones lisongeras.

Para distraer el ánimo de los lectores affligido por las anteriores noticias, trataremos ahora de asuntos menos tristes.

Dirémosles, pues, que de un momento á otro se celebrará el matrimonio del Sr. D. José Florez, hijo de los condes de Casa Florez y heredero de este titulo, con la señorita del Nin.

Inmediatamente despues de recibidas las bendiciones, los nuevos esposos saldrán para la isla de Puerto-Rico, donde deben residir en lo sucesivo.

Tampoco tardarán mucho en unirse con eternos lazos la bella marquesa

viuda de Arce Hermoso y el marqués de Velagomez; y por último, el 28 del corriente tendrá efecto el enlace de la preciosa señorita doña María del Pilar Caro, hija segunda de los marqueses de la Romana, con el marqués de San Felices.—Los novios partirán el mismo dia para su casa de San Sebastian.

Colocados en el terreno «conyugal,» diremos que es asunto de las conversaciones de la «high-life» un suceso ocurrido no há mucho entre familias pertenecientes á ella, por lo desusado y poco comun del caso.

Una dama, residente en el extranjero, pidió, por medio de embajador autorizado, á un personaje establecido entre nosotros, la mano de un hijo suyo para una de las hijas de aquella.

La respuesta no ha sido la que podia esperarse, pero es muy digna del que la ha dado; el cual contestó que jamás impondría esposa á su heredero, dejándole en libertad de elegir la que le agradara.

Semejante conducta es tanto más merecedora de encomio, cuanto que se trata de una jóven hermosa y opulentísima.

Las últimas funciones de la temporada son, sin duda, las más brillantes y animadas del teatro Real.

Al beneficio de la Kupfer ha seguido anoche el del maestro Perez, tan conocido y estimado de la sociedad madrileña, que en sus años juveniles le llamaba «Perecito»—como el protagonista de la chistosa comedia recientemente representada en el teatro Lara.

«Petit oiseau deviendra grand,» diria el violinista como en la cancion francesa; y «Perecito» es ahora «el maestro Perez», uno de los directores de la excelente orquesta del regio coliseo.

El público en general y sus amigos en particular, quisieron darle ayer pruebas de cariño y estimacion, acudiendo á aquel, colmándole de aplausos y de regalos y haciendo que la falange musical que obedece fielmente su batuta, repitiese la sinfonía de «Guglielmo Tell,» y el preludio de «Lohengrin,» ejecutados superiormente.

Hubo también el habitual desfile de obsequios para el beneficiado, que á su vez dedicó coronas y canastillas de flores á los artistas que tomaban parte en la funcion.

Uno de los principales atractivos de esta era la presencia—mejor dicho, la cooperacion activa de Sarasate,—del gran Sarasate, segun se llamaba á su egregio predecesor Paganini.

El programa solo prometia dos piezas de su mágico «stradivarius;» pero el entusiasmo del auditorio consiguió que fueran seis, una de ellas la «Jota aragonesa,» que brotando de aquel arco omnipotente é incomparable, conserva su carácter y su tipo, siguierase convierta en una melodía deliciosa.

No podemos contar las veces que Sarasate fué llamado á las tablas, ni describir las brillantes ovaciones que obtuvo.

El artista, tan modesto como distinguido, tan complaciente como ilustre, parecia sorprendido de sus triunfos, aunque tan acostumbrado á conseguirlos en los distintos países de Europa, donde es tan conocido, tan festejado cual en el suyo propio.

La Gárgano también oyó ruidosas palmadas y recibió hermosas flores en el rondó de «Lucia,» haciendo alarde de su agilidad, su gracia y su talento de siempre.

En los intermedios narraba un diplomático anciano, á propósito de Sarasate, anécdotas relativas á Paganini.

Este no vino nunca á Madrid, porque en su época el viaje á España era más largo, más difícil y más penoso que el de América; pero recorrió aquellas lejanas regiones, cosechando buena cantidad de pesos duros,—que eran mucho para entonces y poco para los tiempos de la Patti, de la Nilsson y de Gayarre.

En cierta ocasion discutia Paganini con el director de un teatro de Méjico las condiciones con arreglo á las cuales se dejaria oír de los espectadores:—esto es, el precio de cada uno de sus conciertos.

El empresario regateaba cual pudiera hacerlo un vendedor ambulante.

—¡Soy el gran Paganini!—exclamó el famoso violinista en un arranque de orgullo.

—No.—repuso su interlocutor.—El gran Paganini soy yo.—Vd. es el gran «Cobranini».

ASMODEO.

Dice *El Imparcial* que existe el proyecto de que el tribunal de actas graves termine su cometido en la primera legislatura, cuya duracion se calcula que será hasta Febrero ó Marzo del año próximo.

Como se dejen las actas graves, hasta entonces bien puede decirse que la justicia quedará mal.

Las actas graves deben anularse todas antes de terminar este primer periodo de la primera legislatura: de modo que la nueva apelacion al cuerpo electoral, sea en el próximo mes de Junio.

La justicia, no solo ha de ser justa, sino rápida.

—Parece que una de las secciones de uno de los distritos de la Coruña, al abrirse el pliego certificado en el Congreso, en vez del acta correspondiente, se ha encontrado solo un pliego de papel en blanco.

Trapiondas electorales de Galicia.

—Anoche se recibió el siguiente telegrama: Del tren descarrilado en el kilómetro 101 se ha hecho el trasbordo al tren de socorro que ha llegado, conduciendo á algunos contusos leves.

Se asegura que no han ocurrido otras desgracias personales.

Se ignora el tiempo que durará la interrupcion de la vía.

Londres 10.

A juzgar por los despachos particulares que publican esta mañana los periódicos de Londres, parece conjurado todo peligro de guerra en Oriente.

Segun un telegrama recibido esta madrugada, es muy probable la caída del ministerio griego, presidido por Delyannis y el advenimiento al poder de Tricoupis.

El último discurso pronunciado por este en la Cámara es bastante sensato, habiendo hecho declaraciones en sentido pacífico.

Lisboa 9.

El Sr. Laboulaye, embajador de Francia en Madrid, ha sido nombrado gran cruz de la Concepcion en Villaviciosa.

Paris 9.

El *Diario de los Debates* publica en su edicion de esta tarde un despacho de Gerlin anunciando que ha sido firmado el tratado de comercio entre Alemania y Marruecos.

Considérase muy importante y significativo este hecho. Es un nuevo triunfo de la política extranjera del príncipe de Bismarck, que hace mucho tiempo venia persiguiendo este tratado, en el cual se conceden á Alemania notables ventajas comerciales. Segun parece, se otorga el tratado de la nacion más favorecida.

Paris 9.

Se cree que la emision del empréstito no se llevará á cabo antes de Mayo próximo.

Es probable que con motivo de las fiestas de Pascua se suspendan las sesiones de la Cámara el 17 del corriente hasta el 15 de Mayo.

Paris 9.

En la frontera de Bélgica han sido aprehendidas varias cajas conteniendo proclamas revolucionarias. En ellas los socialistas belgos excitaban á los huelguistas de Decazeville á no modificar su actitud, concitando las pasiones del proletariado contra las clases pudientes.

Paris 9.

El subprefecto de Latour du Pin, departamento del Isere, se dirigió á Lacombe, con objeto de mandar cerrar una capilla abierta en una propiedad particular.

Una parte del pueblo se opuso á tiros de revólver y á pedradas.

Los gendarmes que acompañaban al subprefecto, se defendieron, trabándose una lucha, de cuyas resultas quedó muerta una mujer y herido el subprefecto y tres gendarmes.

Washington 9.

La Cámara de representantes ha desechado la proposicion del Sr. Bland pidiendo la libertad de la acuñacion de la plata.

Bucharest 9.

Las negociaciones para el tratado de comercio entre Rumania y Austria-Hungria están muy adelantadas.

Se trata de prorogar interinamente el tratado que rige ahora.

Paris 9.

Adelanta el proyecto relativo á la

construccion de un canal para la navegacion de buques de alto bordo entre Burdeos y Cette,

Se ha nombrado una comision cientifica que emita dictamen sobre el proyecto.

PALMA.

Envidiamos de todo corazón al *Demócrata* las gafas color de rosa que emplea para leer y puntuar y disecar la ley electoral.

Por fin convino en que lo único que presentaba asomo de duda por la apariencia de las palabras, era la jurisdicción que atribuye descabelladamente el *Demócrata* á los individuos de la Comisión INSPECTORA del Censo... como si contra ellos pudiese cometerse el desacato, que el Código penal considera inherente á la jurisdicción.

Pero no nos meteremos en honduras; que no es fácil grabar en piedra barroqueña. Y puesto que *El Demócrata* continúa en sus trece de sostener que los individuos de la Comision inspectora ejercen jurisdiccion, y considerando por otra parte que las necedades no se discuten, como no se discutirá nunca que 4 y 4 son 13, dejamos este asunto y allá se las componga *El Demócrata* y esplique como quiera la ley electoral y rompa y despelleje hebra por hebra toda urdimbre de sus artículos y divierta así á quien quiera las soledades de la derrota ó la nostalgia profunda de una diputación á Cortes.

El Demócrata se equivocó con lo del encasillado: se equivocó despues con las candidaturas, presentando una por semana: se equivocó en los planes que atribuía al Gobierno: erró en el asunto de la campaña electoral: erró despues en tantas y tantas profecías de gitana vieja, que echa las cartas de mala gana y al desgaire... Ayer dice, que el Congreso no admitirá como diputado á D. Pascual Ribot.

Si *El Demócrata* no ha fallecido ya, le contestaremos á mediados de Mayo.

Y hasta otra, amigo.

Nosotros, que ante todo queremos la tranquilidad y el reposo del *Demócrata* le trascribimos el siguiente suelto, hijo del cariño entrañable que le profesa *El Pueblo Balear*, órgano oficial del partido democrático zorrillista:

«Ayer como estaba prevenido, tuvo lugar en la Casa Consistorial, el escrutinio general y proclamacion de los diputados á Cortes electos por esta circunscripción, que dió el siguiente resultado:

	Votos.
D. Antonio Maura.	3274
» José Cotoner.	3218
» Miguel Socias.	2507
» Pascual Ribot.	2360
» Joaquin Fiol.	2360

El primero, tercero y cuarto son adictos á la situación dominante, el segundo conservador y posibilista el quinto.

Los partidarios del Sr. Mesa, candidato calabaceado, no encontraron vocal alguno de los 34 que componian la Junta general del escrutinio que se prestara á presentar una protesta en la que, por lo descabellada, descubriase á primera vista la burda hilaza de algunos prohombres de *El Demócrata*.

¡Lástima grande que no hubiera entre los vocales escrutadores alguna entidad democrática, de las que para su uso particular tiene la consabida camarilla! Entónces si que la protesta Mesista habria tenido sus partidarios, cumpliéndose una vez más aquel refran que dice; *nunca falta un voto para un descosido.*»

Ayer por la mañana fué encontrado en las inmediaciones del faro de Porto-Pí el cadáver de un hombre fallecido, al parecer, de muerte natural. En el sitio de la ocurrencia se constituyó el Juzgado correspondiente.

Esta mañana ha fondeado en nuestro puerto procedente de Barcelona con carga y pasajeros el vapor *Mallorca*.

De Manacor le escriben al *Diario de Palma* que las elecciones se verificaron con el mayor orden, y que los conservadores (que salieron derrotados) lucharon sólo contra el elemento oficial.

Nos extrañan la afirmacion del colega, pues segun tenemos entendido dirigió la lucha el Jefe del partido carlista

D. Lorenzo Caldentey secundado por los ultramontanos mas reconocidos de dicho pueblo, y coligados todos con los amigos del Sr. Mesa.

Si á esto llama el *Diario* luchar solos, confesamos que no entendemos lo que significa ir acompañados.

Ha fondeado en nuestro puerto procedente del de Alcedia el vapor frances *Timbo* que debe proveerse de carbón,

Dice un colega que en el vapor *Jaime II*, llegó ayer á esta ciudad el Exmo. señor Conde de Rótera.

En la Plaza Mayor fué detenido anteayer un beodo, cuya embriaguez le comunicó la mania de *asesinar á su esposa*.

El fuerte viento que reinó el viernes, desarboló por completo un buque procedente de Andraitx que entraba en nuestra bahía.

Merced á encontrarse ya cerca del puerto no tuvo necesidad de auxilios de ninguna clase.

Ayer fué curado por los Sres. Médicos municipales un muchacho que en el caserío del Molinar de Levante habia sido atropellado por un carrito de recreo. Dichos facultativos se han encargado de la sucesiva asistencia del herido.

La fiscalia militar del Batallon de reserva de Palma de Mallorca está sumariando par delito de desercion á los soldados Miguel Ramon Bonet, natural de Ibiza, y Vicente Tórres Noguera, de Santa Eulalia.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

El sábado fondearon en este puerto el laúd «Angel de la Guarda,» patron don Guillermo Ros, procedente de Santa Pola, con cargamento de patatas; el pailebot «San José,» patron D. Juan Felany, de Cullera, con arroz; la polacra goleta «San Antonio,» patron D. Pedro Miguel Plámas de Cette, con 1 pasajero y pipas vacías; y el laúd «San Bernardo, patron D. Matias Alberti, de Cullera, con arroz.

Se despacharon el vapor «Union,» capitán don Juan Bosch, para Ibiza y Alicante, con la correspondencia de ambos puntos, 20 pasajeros y carga; el laúd «San Antonio,» patron D. Juan Alberti, para Valencia, con efectos; el laúd «Angela,» patron don Domingo Guasch, para Ibiza, con efectos.

Anteayer entraron el pailebot «Francisca,» patron D. Gabriel Vives, de Cartagena, con patatas; y el vapor frances *Timbo,»* capitán Mr. Defua, de Alcedia, con 1 pasajero y efectos.

Puesto que se refieren á un conocido paisano nuestro, el tenor Sr. Massanet, reproducimos gustosos las siguientes líneas que le dedica *El Pabellon Español* de Méjico en cuyo Teatro Nacional ha verificado sus representaciones.

«Este es el nombre de un tenor español de ópera que acaba de aparecer en la escena y que llegará en un dia no lejano á la cúspide de la fama.

No es para el *bel canto* para lo que á los españoles se nos conceden mejores aptitudes.

Las escuelas italiana, alemana y francesa llevan su exclusivismo hasta pretender que fuera de esos paises difícilmente se encuentran cantantes capaces de *electrizar* los auditorios, ni aún yendo á sus academias á educar la garganta.

Gayarre, el insigne Gayarre, ha palado por el mundo la inexactitud de esa apreciacion extranjera, conquistando aplausos, ganando en poco tiempo una inmensa fortuna y aún siendo solicitado por los dilettanti de las cortes europeas más aficionadas al arte sublime.

Massanet, aparece ahora comprorando lo que ya tiene probado Gayarre, y es que en España hay algo más que zarzueleros.

En la Habana contrató Sieni á Massanet que hoy canta en el Nacional al lado de la Gini y eclipsando á Pizzorni, no tanto por las facultades que manifiesta, cuanto por las que revela para lo porvenir.

Massanet se presenta en la escena con la elegante desenvoltura de un verpadero artista. Viste con elegancia y

buen gusto irreprochables. Acciona perfectamente y sostiene su papel con inimitable y artística naturalidad.

Tendrá Massanet, á lo sumo, de veinticinco á veintisiete años de edad. Su estatura es más bien elevada que corta; de aspecto simpático. Su trato es fino y agradable y su conversacion amena é instructiva.

Massanet hará honor á España.»

El *Journal officiel* publica el estado anual referente á los trabajos de la Comision de filoxera que remite el Director del departamento de Agricultura.

Esa comision ha decidido que ninguno de los procedimientos que le han sido presentados durante el año de 1885 dan títulos á sus inventores para el premio ofrecido por el Gobierno, y que en su consecuencia recomienda se continúe usando de los antiguos remedios, á saber; la sumersion, sulfato de carbon y sulfo-carbonato de potasio.

La superficie de viñedos que ha sido atacada y continúa todavia resistiendo es de 642,000 hectáreas el año de 1885, contra 664,000 á que ascendia el año de 1884.

Esta aparente disminucion es, sin embargo, debida al completo abandono que se ha hecho de muchas plantaciones. Antes de la aparicion de la enfermedad habia en Francia 2.503,000 hectáreas plantadas de viñas. Ahora restan solo 1.990,585 hectáreas, lo cual prueba que los labradores han remediado en gran parte el mal, plantando durante los últimos 15 años. Así es que el déficit solo es de 500,000 hectáreas; pero al mismo tiempo el importe de las pérdidas resulta enorme.

En el año de 1875 aplicóse la sumersion á 24,339 hectáreas; sulfato de carbon á 40,585 y sulfo-carbonato á 5,227.

Las vides americanas que se han planteado ahora reemplazan las destruidas en una superficie de 72,262 hectáreas.

La superficie que ha resistido los ataques de la filoxera sube á poco más de 145,000 hectáreas, que viene á ser el 22 por 100 de toda la superficie que ha padecido la enfermedad.

BOLETIN OFICIAL.

En el número 2992 se publica:

Circular para la eleccion de Senadores.

Anuncio de la expropiacion de una finca en el término de Alcedia.

Aviso á los que tengan que reclamar contra la instancia de un contratista de obras públicas que pide indemnizacion por daños sufridos á consecuencia de las lluvias.

Venta de una casa situada en esta ciudad, calle de Danus.

Estado de inversion de fondos del municipio de Maria.

Inscripciones en el Registro civil de Palma.

Edicto de fiscal militar llamando al soldado Antonio Comellas, desertor del Regimiento infanteria de Filipinas.

Otro idem llamando al soldado Miguel Ramon Bonet, por no haberse presentado para ser destinado á cuerpo.

Otro idem llamando al soldado Vicente Torres, sumariado por igual falta.

Aviso á los navegantes, para que recojan ciertos objetos que fueron arrojados al mar.

Anuncio de los exámenes de peritos arqueadores, para cubrir plazas vacantes en provincias maritimas.

Subasta del suministro de materiales de obra al cuerpo de ingenieros militares.

Otra de ropa inútil del hospital de esta plaza.

Convocatoria á oposiciones para cubrir cuatro plazas de Farmacéuticos segundos del Cuerpo de Sanidad Militar.

Compras verificadas por factorias militares de estas islas.

VARIEDADES.

Entre dos hermanas:

—¡Dios mio! ¡Dios mio! ¡Qué desgracia tan inmensa!

—¿Qué ocurre?

—¡A papá le ha mordido un perro!

—Pues debemos alegrarnos,

—¿Te has vuelto loca?

—Lo digo, porque tendremos que ir á Paris á ver á Mr. Pasteur.....

TELEGRAMS PARTICULARS.

Madrid 12 á las 9'30 m.

Sintióse anoche un temblor de tierra en Granada y en Loja que tuvo poca intensidad, siendo en Alhama bastante perceptible.

El Sr. Marqués de la Habana presidirá definitivamente el Senado.

Madrid 12 á las 9'45 m.

El resultado del escrutinio en nada altera los datos conocidos.

El Sr. Pi y Margall tiene ya 30000 votos faltando aun datos.

Se asegura que al abrirse las Cortes mostrarán tendencias conservadoras y conciliadoras radicales representadas por los Sres. Castellar, Salmeron y Pi y Margall.

Madrid 12 á las 10 m.

La Gaceta publica una Real orden disponiendo que las asociaciones con caracter permanente que funden los comerciantes, industriales, navieros y capitanes de la marina mercante se consideren como oficiales.

Madrid 12 á las 9'45 n.

El Consejo de Ministros se ha ocupado de elecciones, de orden público, de expedientes administrativos, de la confirmacion de los planes de Hacienda en Ultramar y de reformas económicas para las islas de Cuba, Puerto Rico y Filipinas.

Madrid 13 á las 1 m.

El Sr. Romero, en un notable discurso, ha dicho que pensaba luchar con adversarios y es ha encontrado con falsificadores, como lo explica el haber obtenido mayoría en firmas y minoría en papeletas. Ha contestado á las alusiones que le hizo el Sr. Cánovas del Castillo compadeciéndose de que casante (*) media vida, envidiando á los que poseen otra media, censurando á los que tratan de adquirir siempre, ha considerado que los conservadores trabajan honradamente, que de otro modo él renegaría de ser conservador; ha calificado el acto del último gobierno de iniciador de un secuestro de la prerrogativa régia y ha dicho que su lealtad le obligará á que continúe la inteligencia con los izquierdistas pues sus fines son comunes.

Madrid 13 á las 1 m.

En el Circulo izquierdista, el Sr. Romero Rabledo ha hecho las mismas declaraciones. El Sr. Linares Rivas ha dicho que usará de la tribuna para decir la verdad y ha indicado la posibilidad de que haya algun acto de fuerza. Ha recordado que las cuatro veces que ha estado en el poder el Sr. Sagasta ha habido cuatro movimientos y que es fácil haya un quinto; ha acusado al gobierno de ayudar á los republicanos y ha dicho que ahora habia tanta minoría republicana como cuando el último gobierno del Rey Don Amadeo de Saboya.

El Sr. Becerra ha manifestado que era l berticida el partid que usa la fuerza teniendo medios legales, pero que de ellos serán esclavos los izquierdistas; que la inteligencia continuará y se dirá su programa cuando convenga; ha dicho que el general Lopez Dominguez quiere la paz y que los rebeldes demostraron tener otros idios. Cree que no cumplirá el gobierno sus compromisos y que por ello continuará la leal inteligencia entre izquierdistas y romeristas.

(*) Ininteligible.

Mencheta.

ANUNCIO.

Los periódicos El Diario de Palma, La Opinion, El Demócrata, El Ancora, El Balear, Las Noticias y el Palmesano, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:

Los anuncios oficiales de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen "clichés" satisfarán á proporcion del número de palabras que ocupen.

Los de defuncion ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp calle de Morey número 6.

ESTABLECIMIENTO BANQUÉ.

¡MÚSICA!

La prueba de que esta casa la vende á precios *sin competencia* (conforme venimos anunciando tiempo ha) la tienen todas las personas que de ella se sirven y podrán convencerse de ello las que la honren visitándola en lo sucesivo.

¡¡OFRECEMOS DESCUENTOS HASTA EL 90 POR CIENTO!!

¡PIANOS!

¿Quién no conoce el brillante éxito alcanzado por esta casa en el primer año de dedicarse al negocio de pianos verificando un número de ventas muy superior á otra alguna?

Representamos los *Ronich* que han merecido una aceptación Europea y cuyos resultados son ya conocidos en ésta. Los *Kaps de Dresden* y de reputación Universal, cuya representación exclusiva hemos podido conseguir solo á costa de muchos esfuerzos y salvando muchas dificultades, tal es la solicitud que tienen estos magníficos pianos. Los *Steinway de New-York*; los *Mejores del Mundo* segun el testimonio de Rubinstein, Liszi, Wagner, Jaei y otros célebres pianistas. Los *Dobrowolski y Chassaigne*, ó sean los más económicos que se conocen, dada su esmerada construcción é inmejorables resultados. También somos *únicos representantes* de Bernareggi Gassó y C.^a con títulos de la casa que lo acreditan. Ofrecemos desde nuestra instalación, la exhibición del certificado de origen de nuestros pianos extranjeros, para que así puedan nuestros favorecederos convencerse de que son de legítima procedencia.

¡INSTRUMENTOS!

para bandas y orquestas, de los más acreditados fabricantes nacionales y extranjeros á precios sin rival. Toda clase de accesorios para dichos instrumentos.

Agradecemos á los señores compradores visiten antes otros establecimientos pues así podrán convencerse más, de las inmensas ventajas que ofrecemos

ESTABLECIMIENTO BANQUÉ.

tras los almacenes de máquinas para coser

36, ODON-COLOM, 36.

MUSICA

EXTRAORDINARIA BARATURA

DESDE EL 10 HASTA EL 95 POR 100 DE REBAJA.

Aristones.—Acordones.—Armoniums y otros instrumentos.

Pianos Hardt de Stuttgart.

Los incompatibles en su clase y con 50 duros de rebaja sobre su precio, los de Gavean y Pleyel, Bernareggi, Lerg, é Yzabal.

Único representante en las Baleares, Casa Perelló, Union 49.

Nota.—Esta casa espedirá á los Sres. Compradores el certificado de origen de todos los Pianos.

BIBLIOTECA MUSICAL

DE

RICARDO CORTES.

5.—Jovellanos.—5.

Gran baratura de Música de todas clases y de todas ediciones, á los descuentos siguientes:

Música de Edición Ricordi y Lucca de Milan.

Marcada por precio fuerte, al 75 p^o de descuento, esto es lo que marca Pesetas por Reales.

Las mismas Ediciones marcadas precio fijo ó neto de 40 p^o de descuento.

Las mismas ediciones económicas 25 p^o.

Edición Peters 25 p^o.

Y de todas las demás ediciones desde el 20 al 95 p^o.

Instrumentos para Bandas, de la acreditada Fábrica de Fernando Roth de Milan, descuento del 25 p^o con el catálogo á la vista.

Violines, desde el infimo precio de 15 Pesetas uno en adelante.

Competencia sin igual.

5.—Jovellanos.—5.

APARATOS ELÉCTRICOS

ILDEFONSO SIERRA

PROVEEDOR DE LA REAL CASA.

Especialidad en electro-medicinales, campanillas eléctricas, para-rayos de edificios y tubos acústicos. Instalaciones de gabinetes de física y líneas telegráficas y telefónicas. Manual y catálogo ilustrado con 130 clichés y 10 planos para la instalación de campanillas eléctricas, tubos acústicos, para-rayos y teléfonos, por el constructor de aparatos eléctricos D. Ildefonso Sierra. Precio en Madrid, 2 ptas. en provincias, 2'50, franco de porte.

LOBO, 8, DUPLICADO, MADRID.

PARSONS Y GRAEPEL

antes DAVID B. PARSONS

ALMACEN

MONTERA, 16

(antes 29)

DEPOSITO

CLAUDIO COELLO, 43

MADRID.

Bombas y demás máquinas.

Catálogos gratis y francos.

UNA VERDAD.

¡¡Por 12 reales!!

Una cartera de sobremesa.

Una remilla papel.

Una caja sobres.

Una barra lacre.

Un portaplumas.

Una docena plumas.

Un lapicero.

Un juego naipes.

Un id. carpetas.

Un juguete para niños.

Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

PLAGUETAS

DE INQUILINATO.

Las encontrarán impresas en la imprenta de este periódico.

MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Pública sobre una misión filológica á Mallorca por Alfredo Morel-Falio traducido por Joaquín Fiol y Bauza.

Se vende á dos reales ejemplar en la librería de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

COMEDIAS.

EN MALLORQUIN

ESCRITAS POR UN

PAYÉS DE ANDRAITX.

Es sereno d' es bario, pesa en un acte y en vers, 2 reales.

El pancaritat de S' Arracó, pesa en un acte y en vers, 2 reales.

Sa revolució d' un poble, pesa en tres actes y cuatro cuadros en vers, 2 reales.

Es torrè d' es cap d' es llebeix comedi en tres actes y en vers 4 reales.

Es Sògre y s' nòre ó es tres companeros pesa en un acte en prosa y vers 2 reales.

Véndense en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

También se hallan en la misma librería otras varias obras en mallorquin y castellano de diferentes autores y una variada colección de sainetes y romances.



ASMA

Tos ferina, catarros crónicos, opresiones, sofocacion.

NUEVO DESCUBRIMIENTO

Polvos anti-asmáticos de Gastaldo,

DE SOBRENDENTES RESULTADOS.

DEPOSITARIOS.—Palma farmacia del Sr. Sureda, Mahon Sr. Vilar Pare a y en todas las capitales y poblaciones de importancia de España. 101

DEVOCIONARIOS Y SEMANASANTAS.

No compreis ningun libro en dicho articulo sin visitar antes el establecimiento de articulos de escritorio y dibujo de los Herederos de G. Rotger (Cadena 11) en donde se ha recibido un precioso surtido que reúne las condiciones de Elegancia solidez buen gusto y baratura.

HEREDEROS DE G. ROTGER.

11—CADENA—11.

Gran surtido de Devocionarios y Semanasantas.

Estampas y libros para regalos de primera Comunión.

Bonito surtido de Rosarios de filigrana.

11—CADENA—11. 6—1

Palma Imp. de Bartolomé Rotger
San Pedro Nolasco 7.